Résumé du Polycopié : Sous titre : Évaluation du stress chronique par dosage du cortisol pilaire chez les mammifères domestiques

Résumé:
Cette étude comparative vise à évaluer les performances et les effets économiques des méthodes de reproduction avec ou sans synchronisation des chaleurs chez les vaches laitières.
L'objectif est d'apporter des éclaircissements sur les différentes approches de conduite de l'élevage bovin, en mettant l'accent sur la maîtrise de la reproduction,
incluant la fertilité et la fécondité.Les données ont été collectées dans deux exploitations de la wilaya de Mostaganem, en Algérie. L'utilisation de l'insémination artificielle (IA) sur chaleurs naturelles représente environ 23,47% des méthodes de reproduction, avec un taux de gestation réussie d'environ 43,08% (p<0,05). Les saillies naturelles lors des chaleurs synchronisées représentent environ 80% des méthodes de reproduction, avec un taux de gestation réussie d'environ 50% (p>0,05).Les protocoles de synchronisation évalués ont montré des
taux d’utilisation et de réussite comme suit :PRID avec 21,23% et 77,78% (p<0,05) respectivement, la GNRH avec 29,9% et 46,46% (p>0,05) respectivement, PGF2a avec 44,10% et 56,11% (p >0,05) respectivement et le Crestar avec 4,72% et 65% (p>0,05) respectivement.
Les résultats suggèrent que la synchronisation des chaleurs peut être une approche efficace pour regrouper les périodes de reproduction, tandis que les méthodes de reproduction naturelles offrent une alternative moins interventionniste mais nécessitent une gestion rigoureuse.

Abstract:
This comparative study aims to evaluate the performance and economic effects of reproductive methods with or without heat synchronization in dairy cows. The objective is to provide insights into different approaches to cattle farming, with a focus on reproductive management, including fertility and fecundity. The data were
collected from two farms in the Mostaganem province in Algeria. The use of artificial insemination (AI) during natural heats represents approximately 23.47% of the reproductive methods, with a successful pregnancy rate of around 43.08% (p<0.05). Natural matings during synchronized heats account for approximately 80% of the reproductive methods, with a successful pregnancy rate of about 50% (p>0.05). The evaluated synchronization protocols showed utilization and success rates as follows: PRID with 21.23% and 77.78% (p<0.05), respectively, GNRH with 29.9% and 46.46% (p>0.05), respectively, PGF2a with 44.10% and 56.11% (p>0.05), respectively,
and Crestar with 4.72% and 65% (p>0.05), respectively. The results suggest that heat synchronization can be an effective approach to cluster reproductive periods, while natural reproductive methods offer a less interventionist alternative but require rigorous management.
